

REDACCION
Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Un mes: En España: : 1'25
Extranjeros: : 2'25

Los manuscritos no publicados
no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA-PALMA.
Anuncios, Reclamos y Comunicaciones:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Catalina, núm. 10.
NÚM. SUELTO. 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO. 10

La cultura nacional

Por una feliz casualidad llega a nuestras manos una carta que un amigo nuestro, gobernador de una provincia española, ha recibido de otro cuyo que se halla viajando por el extranjero, de la cual nos permitimos copiar los siguientes párrafos por las provechosas enseñanzas que de ellos pueden obtenerse:

Ginebra 24.

En dos días hemos dado la vuelta al lago Lemán y hoy me encuentro en su misma desembocadura, es decir en Ginebra, en donde el lago deja de ser tal, después de haberse progresivamente estrechado, para tomar todas las formas de río caudaloso y de corriente rápida, cuyo es el Rodano, que seguiremos hasta Lyon y acompañaremos hasta Marsella, en nuestro viaje inmediato de regreso.

Muchas y de distinto carácter han sido las impresiones recibidas; bastantes los conceptos rectificados y pocos en consecuencia los ratificados; lo cual prueba la utilidad de los viajes por lo mucho que enseñan. Bien hicieron los *Montiores* antiguos al instituir los viajes como un número de educación de sus discípulos. Entiendo que los que á veces realizan los alumnos de nuestras escuelas de 1.ª enseñanza, aunque sean colectivamente, pueden redundarles en gran provecho. ¡Lastima que lo que nosotros en poca cantidad y aun con deficiencia realizamos, no pueda alcanzar las proporciones de los viajes escolares de las naciones cultas, avanzándose todos, lo mismo empresas ferroviarias, que hoteles, etc., etc. en facilitarlos en la manera más económica posible, entendiéndose que el verdadero progreso arranca precisamente de la educación e instrucción nacional, frase, ésta, cursilona ya, por lo gastada y empleada en España desde hace mucho tiempo, pero jamás realizada, precisamente por habernos ocupado demasiado los españoles en hacer política y nada más... menos cuando se dan gobernadores del coño de V. con la menor cantidad posible de objetivo político (no sólo el necesario para ser funcionario público y representante en una provincia de la política de un partido de gobierno) y con sobra de altas tendencias socialistas bien reguladas por sólido juicio e cimentadas en también sólida instrucción.

Por tener yo de V. tal concepto formado, ha sido que muchas veces durante mi viaje, me he acordado de V. como gobernador y amigo, y también me he acordado de nuestra pobre España. Verdad que para darse cuenta de lo que se quiere, hay que aquilatar el cariño con la ausencia; entonces, lejos de la inmediata sujeción de quien se quiere, se ven mejor los defectos, mayormente cuando las deficiencias son notorias y resultan por comparación con las personas y cosas con las cuales se contacta. Usted tiene poca fe en el remedio de sus males. Yo no lo he perdido; aun, creo se podría hacer algo; si cada uno de nosotros en ello se esforzara en la medida de los alcances de sus iniciativas posibles.

Para instituir el tratamiento de una enfermedad, hay que conocer su curso; el remedio del mal es una consecuencia ó corolario del mecanismo propio del mal mismo, ó sea la enfermedad. ¿Cuál es el mecanismo de nuestra enfermedad *distintiva* nacional?

La comparación de un estado, con el propio de otras naciones relativamente sanas, mejor dicho, menos enfermas, que ha hecho conocer alguna de las distintas fases de nuestra dolencia.

Por de pronto falta en nuestra nación el amor á la patria; concepto que verificado así como á la ligera, podría desde luego levantar general protesta entre nosotros. A España se la quiere tal vez pero no con verdadero cariño, no con cariño santo; y hay que distinguir entre el como se quiere á una hermana, pongo por ejemplo, y el modo como se goza de una amante y el como se embrutece en su cariño. A Francia la quieren los franceses, como los hijos á sus madres, dispuestos siempre al sacrificio en obsequio de su buen nombre.

Debemos hacer un estudio crítico de nosotros mismos por nuestras propias obras; hay que descreditarse ciertas frases tenidas hasta ahora como artículos de fe y á cuya acción dogmática hemos ajustado nuestra manera de ser nacional.

Nuestros recientes desastres han destruido aquellos axiomas de nuestro *legendario valor* y *nuestro sostenido esfuerzo*, debemos convencernos también de que *nuestra cultura proverbial* y *nuestra sencillez y nuestra caballería* y otras sandeces por el estilo, si algun día tuvieron su razón de ser, dado el estado de civilización relativa de pasadas épocas, hoy aparecen totalmente ridiculas estableciendo comparación entre lo que somos y el modo como está constituida la sociedad, en los pueblos cultos. Tal es la amarga verdad que se desprende de la comparación entre lo que pasa en España y los países que estoy visitando.

Los hechos con su enseñanza positiva, incontrovertible, así lo demuestran; y hay que sujetarse á esta enseñanza positiva para bien juzgar. Y en prueba de ello voy á ponerle algunos ejemplos.

En distintos sitios de esta ciudad, se levantan unas pequeñas pirámides de unos dos metros de altura (en medio de las plazas regularmente) al alcance de la mano de todo el mundo, defendidos tan sólo de los carruajes por una estrecha acera. En cada una de las caras de dichas pirámides hay, respectivamente, fijos, los siguientes instrumentos de grandes dimensiones: un termómetro de máxima y mínima, otro centígrado y Reamour, otro de Fahrenheit y un barómetro de mercurio; además en la base, recubierta por un cristal hay un barómetro registrador y en el vertice de la pirámide una valeda en relación con una rosa de los vientos. Ahora bien: ¿Creerá usted que tales instrumentos están inutilizados? Se me olvidaba: en la base de la pirámide se fija diariamente una nota escrita en la cual se consignan las observaciones meteorológicas del observatorio de Benza, señalando las variaciones ocurridas en el distrito de su jurisdicción y en consecuencia el tiempo meteorológico probable, correspondiente al día siguiente. Y dígame V. ¿Se comprometería V., como gobernador con toda su autoridad reconocida y su plausible energía, á responder de la integridad de tales aparatos de física expuestos en la vía pública?

Opino que no sería suficiente la autoridad de V. ni tal vez la del capitán general instituyendo el estado de sitio.

He aquí unos hechos que revelan la alta cultura del país, bajo todos conceptos. Sería cuento de nunca acabar si tuviera que consignar otros muchos hechos por mí observados abundosos en provechosas deducciones, aplicables al estudio comparativo, entre nuestro país y el mundo civilizado.

No quiero sin embargo terminar esta carta sin hacer constar otro hecho de observación, al parecer insignificante, pero de trascendente enseñanza. Viajando en el ferrocarril, entre Barceus y Tolosa, para matar el tiempo, como vulgarmente se dice, compré un periódico y me saqué leyendo una sententia dictada por no recuerdo que tribunal en la cual se condenaba á un talano de tal, al pago de una multa de quince francos por haberse probado que había sacado un nido de gorriones. Después he visto que los gorriones lo invaden todo en esta tierra, hasta el punto de ser tan sociables que en el mismo París roegan su alimento entre los transeúntes, hasta en las principales y por consiguiente más concurridas vías: son verdaderamente *aves sagradas*: algo de lo que ocurría en la antigüedad, por ejemplo el respeto tenido á los gajos en el Egipto de los Faroneses. Pues apsa V. que si bien los gorriones se alimentan ya adultos con granos, alimentan su cría exclusivamente de larvas e insectos, que transportan desde los campos á sus nidos. Saque V. cuentas y vea V. cuantos millones de larvas e insectos perjudiciales á la agricultura, consumen los gorriones al día, á cambio de unas cuantas toneladas si V. quiere de trigo pero cuyo coste compensa el beneficio aportado á las cosechas por aquellos pájaros. Suprímolos ó que se les persiga con el enseñamiento que nosotros y entonces ocurriría lo que á nuestras producciones agrícolas víctimas de distintas plagas, sgrcos efectos aquí apenas se sienten.

¡Le parece á V. ridículo pues, el proclamar que el grado de cultura de un pueblo se marca, entre otras razones, por el número de gorriones que se

observen y por sus condiciones de sociabilidad? Adios querido amigo. Salgo para Lyon, y cuento antes de ocho días estar en España. — X.

ACTUALIDAD

ASELINATO DEL REY DE ITALIA

Muerte rápida

Paris 30. Las noticias del regicidio de Monza vienen por Roma.

Los partes fueron detenidos rigurosamente por la censura, pues el crimen fué perpetrado ayer á las diez y media y los primeros informes no han llegado á París hasta la mañana.

El rey que estaba de veraneo en el real sitio de Monza, fué ayer á la ciudad poco distante, donde presidió la ceremonia de repartir los premios de un concurso de gimnasia.

Ningún incidente ocurrió en la fiesta. Regresaba el rey á Palacio con el primer ayudante de campo en su carruaje, cuando sonaron tres tiros á poca distancia.

El rey se desplomó, uno de los balazos le interesó el corazón, produciendo la muerte casi fulgurante.

La prensa

En Roma causó emoción hondísima la noticia del atentado, publicándose sucesivamente hojas extraordinarias de casi todos los periódicos, que el público arrebató.

También en París ha producido gran impresión el asesinato. En los bulevares es visible la agitación anormal, alimentada con el vocerío de los vendedores de suplementos de los periódicos.

El asesino

Al perpetrarse el regicidio, el gentío que estaba esparcido en las cercanías se aglomeró con ánimo de arastrar al asesino, que la policía tuvo que proteger, aguantando las oleadas de la multitud soliviantada.

En el primer interrogatorio á que fué sometido declaró el asesino que se llama Angel Bressi, natural de la villa de Prato, en Toscana.

No ha querido contestar hasta ahora á las preguntas relativas á los móviles que hayan podido inducirle á cometer el regicidio.

Se le cree anarquista, pero la verdad es que no se sabe nada de sus antecedentes.

El gobierno francés

La dolorosa nueva ha sido notificada así que se recibió al presidente de la República.

Erán las seis de la mañana cuando salió del palacio del Eliseo el emisario de M. Loubet para hacer la visita de pésame á la embajada de Italia.

A las más tarde fué recibido el embajador italiano, señor conde Lornielli, por el presidente de la República en el Eliseo quien se enteró entonces del parte oficial que daba cuenta del regicidio.

M. Loubet ha dirigido hoy un despacho personal al nuevo rey de Italia, expresando la indignación de que se siente poseída Francia ante el atentado y enviado al propio tiempo á la reina viuda el más sentido y respetuoso pésame.

Todas las recepciones y fiestas oficiales dispuestas en Francia han quedado aplazadas hasta nueva orden.

—Todas las banderas de los edificios públicos en París están izadas á media asta.

Cómo expiró el rey

El rey acababa de subir al carruaje cuando recibió los disparos.

Solamente el tercero hizo blanco, penetrando la bala en el corazón.

Desplomó el rey, conociéndose que la herida era mortal por la pérdida instantánea y casi completa de fuerzas.

El ayudante de campo que lo sostenía le oyó pronunciar un nombre, demostrándose que la conciencia persistía aunque no podía darse á comprender.

A las preguntas ansiosas que repetía el ayudante para conocer bien claramente lo que el moribundo deseaba, no obtuvo ya contestación; El rey hizo un esfuerzo supremo para hablar, abrió desmesuradamente la boca y vomitó un chorro de sangre. El grueso bigote que era uno de los rasgos característicos del

semblante del rey Humberto se quedó empapado en sangre, que hacía un enorme cusjaron.

La agonía duró muy pocos minutos. El rey expiraba á las ocho de la noche.

Al Panteón

El cadáver del Rey Humberto va á ser transportado á Roma lo más pronto posible.

Se le harán exequias solemnísimas y recibirá sepultura en el Panteón, junto á los restos de Víctor Manuel.

La viuda

La reina D.ª Margarita se enteró de la irreparable desgracia poco después de acontada y pasó la noche desvariendo.

Por la mañana ha empezado en el castillo de Monza, herméticamente cerrado, la afinencia de los telegramas de pésame.

El emperador Guillermo II envió á la reina un despacho redactado en términos cariñosos.

Además han enviado telegramas á mediocidad casi todas las potencias.

El Parlamento

El Sr. Villa, presidente de la Cámara italiana, va en seguida á Roma á fin de disponer con el presidente del Senado la convocatoria extraordinaria del Parlamento, que ha de recibir el juramento estatuinario al nuevo Rey don Víctor Manuel III.

Regicida de guante blanco

Los periódicos italianos—según un telegrama de Roma—aseguran que el regicida Bressi no es conocido como anarquista militante.

Se ha comprobado que estuvo largo rato con su revolver cargado, aguardando tranquilamente que se le acercara el Rey para matarlo.

Entre la muchedumbre, nadie se fijó en él, ni había porque, pues vestía correctamente de negro, con sombrero bajo de campo y guantes blancos.

Cuando el soberano estuvo donde el asesino esperaba, le descargó el revolver sin vacilar, y aún, al parecer, rectificando la puntería.

Consumado el crimen, el regicida se quedó inmóvil, sin hablar palabra ni oponer la menor resistencia á los que le prendieron.

Parece que confesó su crimen con cinismo, y se declaró anarquista militante, afirmando que no tenía ningún cómplice.

A pesar de esta declaración, la policía italiana cree que el crimen de Monza es resultado de un complot.

Victor Manuel III

El príncipe de Nápoles, nuevo rey de Italia, se enteró de la catástrofe antes de lo que se presumía.

Mientras le telegrafiaban al Pireo; estaba en Cattaro, el puerto del Montenegro, donde recibió la noticia á la madrugada misma de hoy.

Hoy mismo se ha embarcado con su esposa, para atravesar en pocas horas el Adriático y desembarcar seguramente en Bari, rehaciendo la travesía triunfal de su viaje de novios.

Calculase que el Rey y la Reyna de Italia estarán mañana á la noche en Roma.

Como la soberanía no puede tener soluciones de continuidad, en Italia reina ya de hecho Víctor Manuel III, á quien mañana por la mañana jurarán fidelidad todas las tropas de Italia.

Un aviso

Le Temps, en su segunda edición, cuenta que la policía austriaca prendió el día 20 de junio á un anarquista italiano, designado por la sociedad secreta á que estaba afiliado para que matara al rey Humberto.

Avisó la policía austriaca al Gobierno italiano de la captura, y se dió cuenta de ello al rey, quien se opuso terminantemente á que se le molestase con una vigilancia extremada y personal.

La policía austriaca atribuyó al mismo detenido la declaración de que estaban igualmente amenazados cuatro soberanos más.

Doña María Pia de Saboya

Doña María Pia de Saboya, hermana del difunto rey de Italia, y madre del rey de Portugal se ha enterado de la desgracia en Aix-les-bains, donde empezó hace pocos días una cura.

En seguida ha tomado el tren para Monza.

Luto en la corte

Madrid 30.—Otro despacho de San Sebastián dice que la reina no ha re-

vido todavía la noticia oficial, acostumbra brada entre soberanos.

La corte ha acordado vestir quince días de luto riguroso y quince de alivio por la muerte del rey Humberto.

La reina regente ha teleografiado á la viuda de Humberto dándole el pésame. El señor Dato, en nombre de todo el Gobierno, lo ha dado al embajador de Italia.

El embajador de Italia

De San Sebastián telegrafiaron que el embajador de Italia se encuentra muy afectado.

Carece todavía de detalles, pero sabe por telegramas que el atentado produjo gran indignación en el pueblo.

El telegrama oficial

El telegrama oficial recibido en la embajada de Italia, dice así:

«Cumpla con sentimiento el triste deber de comunicar á V. E. que víctima de un infame atentado ha muerto anoche domingo, nuestro rey Humberto.»

Instantáneamente se remitió el despacho al segundo secretario de la embajada, único que se encuentra en esta corte al frente de los asuntos de aquel país.

El telegrama de referencia fué recibido por un dependiente de la casa.

Detalles del asesinato

El regicida esperó al rey Humberto y á su ayudante á que subieran en el coche.

Entonces se abalanzó haciendo los disparos.

El rey falleció, sin hablar, á las 11'30 de la noche.

Ostó gran trabajo evitar el lynchamiento del detenido.

Angelo Bressi hace alarde del crimen.

El rey Humberto por la tarde del día en que fué asesinado, fué aclamado en Monza por el pueblo.

El presidente del Consejo marchó á Monza.

Un despacho que acaba de recibirse de Roma dice que reina tranquilidad.

Esta mañana no se conocía aún públicamente la noticia.

Impresión en Madrid

La noticia del asesinato del rey de Italia ha causado gran impresión en Madrid.

Las primeras noticias que circularon esta mañana, causaron movimiento extraordinario en la Bolsa.

Había al principio quien no daba crédito á la noticia.

El nuevo Rey

El nuevo rey llegará pronto á Roma, pues se halla en el Pireo, de regreso de su viaje á Palestrina.

—Dicen de Roma que el Consejo de ministros, que se ha constituido en sesión permanente, ha acordado extender carta de sucesión á favor del príncipe de Nápoles, proclamado con el nombre de Víctor Manuel III.

Más del asesinato

Las primeras noticias

Madrid 30.—Las primeras noticias particulares que se tuvieron en Madrid del asesinato del rey de Italia llegaron á las ocho de la mañana. Las noticias oficiales á las nueve y media.

Esto es lo único que hemos podido averiguar los periodistas aunque el hecho no se hizo público hasta después de las once.

Se ha dirigido una circular á los gobernadores dándoles cuenta del suceso.

La primera nación que tuvo noticia del asesinato del rey Humberto fué Portugal por la circunstancia de tener cable directo con la ciudad de Monza.

Varias noticias

El embajador de España en el Vaticano suspendió el veraneo por causa del atentado de que ha sido víctima el monarca italiano.

El embajador de España en el Quirinal estaba en Toscana y será quien nos representará en los funerales del rey de Italia.

La colonia italiana residente en Madrid, por invitación del presidente del Comité de Beneficencia de la misma, ha acordado reunirse el miércoles, 1.º de Agosto, en la embajada de Italia para redactar y transmitir el mensaje de protesta al Gobierno de su país con motivo del asesinato del rey Humberto.

La noticia en Berlín

Dicen de San Sebastián:

«El embajador de Alemania, que se halla actualmente en esta capital, ha recibido telegramas de su país dándole cuenta de la consternación que ha causado en Berlín el asesinato del rey Humberto y de las manifestaciones de pésame que han tenido lugar en dicha capital.»

Manifestación de duelo

Telegrafían de San Sebastián: Todo el Cuerpo diplomático aquí residente, el ministro de jornada con el personal á sus órdenes, las autoridades civiles y militares, el cuarto militar de la Reina, los marineros de los barcos de guerra aquí surtos, han acudido todos para dejar sus tarjetas al ministro de Italia en su alojamiento del Hotel Continental. Esto constituyó una sentida y numerosa manifestación de duelo que ha agradecido mucho el conde de Colloviano. La Reina envió á un ayudante suyo con encargo especial de dar el pésame en su nombre al representante de Italia, regándole que lo transmitiera á la familia real y al Gobierno de su país. El Sr. Dato ha telegrafiado al embajador de España en Roma encomendándole igual misión.

OTROS ATENTADOS

Además del atentado de Passanante, Humberto de Saboya fué objeto de otras dos agresiones.

La primera fué inofensiva: un obrero loco, en las afueras de Roma arrojó un cartucho lleno de arena al carruaje en que iba el rey (25 de marzo de 1893)

La otra fué ya más grave, aunque salió de ella ileso el monarca: Un tal Pedro Acciarito, de profesión herrero, aunque sin trabajo entonces (22 de abril de 1897), dió también una puñalada al rey que iba en su carruaje y que supo con presteza esquivar el golpe.

Acciarito, cogido por las mismas personas que acompañaban al rey, se declaró anarquista, aunque no se llegó á poner en claro sus antecedentes ni se descubrió á ningún cómplice. Acciarito fué condenado á cadena perpetua con trabajos forzados.

MONZA

Está situada la ciudad de Monza á unos cinco kilómetros no más de Milán, sobre la vía férrea de Como.

Es famosa la catedral de Monza; donde son coronados los reyes de Italia, guardándose en ella la famosa corona de hierro de los reyes lombardos.

El sitio real está en las afueras y comprende un vastísimo parque, abierto al público cuando no reside en el castillo ninguna persona real.

El rey Humberto con su esposa llegó á Monza el día 21, viniendo de Nápoles y Roma.

Fué á Nápoles á despedir al contingente italiano que se embarcaba para China. Después de la revista dió el rey un orden del día, probablemente el último documento oficial suyo que guardarán los archivos del Estado.

Está fechado el 19 de julio, y dice así:

Oficiales, suboficiales, cabos y soldados.
A vosotros, prontos para zarpas, envío mi salute, y con el mío el de la patria que augura el triunfo de vuestras armas.

No á conquistar, sino á defender el sacro derecho de gente, váis á una región, donde ha sido ultrajada nuestra bandera. En vuestra misión os acompañarán como otras veces, soldados de las más poderosas naciones del mundo; sed con ellos buenos camaradas, y sabed mantener alto el prestigio del ejército italiano, y el honor de nuestro país. Marchad, pues, confiados. Os acompaño con el corazón y que Dios bendiga vuestra empresa.

Firmado UMBERTO.

Sorolla y Benlliure

Valencia 29.—Conforme estaba anunciado, hoy ha tenido efecto el acto de honrar el mérito de los eximios artistas valencianos señores Benlliure y Sorolla.

A poco más de las diez de la mañana, en las Casas Consistoriales, espléndidamente adornadas con preciosos arbutos, flores, canastillas, etc., se han reunido los delegados de las corporaciones, centros, asociaciones y demás entidades para demostrar á los artistas laureados el cariño y admiración que Valencia les profesa.

La comitiva pasó á las diez y media á casa del afamado fotógrafo Sr. García, padre político del Sr. Sorolla, donde se hospedaron éste y el Sr. Benlliure, invitándose á acudir á la Casa de la Ciudad, en cuyo patio, preciosamente adornado, la música del regimiento de Tetuán, cedió galantemente por la autoridad militar, amenizaba esta fiesta, de la que quedarán preciosos recuerdos á cuantos la han presenciado.

Formaron la comisión encargada de visitar á los artistas los concejales seño-

res Garrido y Pastor y los artistas Agrasot, Peiró y Zahonero.

Estos, con los obsequiados, llegaron en un soberbio landeau al Ayuntamiento, donde con gran ceremonial fueron recibidos por el alcalde, los concejales, los diputados á Cortes señores Guzmán, Peris Mencheta, Liorente, Testor, Blasco Ibáñez, comisiones del Ateneo, del Círculo de Bellas Artes, del Círculo Católico de Obreros, del de Obreros, en General, del Colegio del Arte Mayor de la Seda, del partido Socialista y otros muchos que resulta imposible recordar.

El alcalde, señor Montesinos, dió la bienvenida á los artistas, demostrándoles en un sentidísimo discurso lo mucho que Valencia se honra contando entre sus numerosos hijos ilustres á los dos á quienes hoy la ciudad del Turia agasaja.

Dió que no venía á dar á los señores Sorolla y Benlliure honra ni honor ninguno, sino que por el contrario son ellos los que ennoblecen y enaltecen con su talento y su propio impulso á Valencia.

Agregó que sólo quería, en nombre de su cuna, darles el beso cariñoso que la madre amante da á sus hijos adorados.

El discurso del señor alcalde ha sido elocuentísimo, habiendo causado general impresión.

A continuación hizo entrega de los diplomas en que se les nombra hijos predilectos y meritísimos de esta capital.

Los artistas han recibido después las felicitaciones personales de las muchísimas personas que han asistido al acto.

Momentos después la comitiva se puso en marcha, llevando al frente banderas y estandartes de las Asociaciones, Centros, Ateneos y Casinos adheridos á esta manifestación.

Un genio inmenso ha presenciado el desfile. El alcalde llevaba á sus lados á los señores Sorolla y Benlliure. Ostraba la comitiva el Ayuntamiento en corporación.

La comitiva se detuvo en la plaza que hoy lleva el nombre de Mariano Benlliure, donde con gran solemnidad se descubrió la lápida que ostenta éste.

El alcalde pronunció con tal motivo frases patrióticas y de cariño para el escultor y el pintor laureados, que alabaron los concurrentes.

El acto resultó conmovedor. Terminada la ceremonia, la comitiva se dirigió á la calle de las Barcas, donde se descubrió la lápida en honor de Sorolla, con el mismo ceremonial é idéntico entusiasmo.

Desde este punto la comitiva pasó de nuevo al Ayuntamiento, donde se disolvió.

A las doce y media se ha disparado una traca de 6.000 metros, costeada por el Ateneo.

Todo cuanto se diga del esplendor que ha revestido esta fiesta, resultaría pálido ante la realidad.

Los señores Benlliure y Sorolla se muestran en extremo satisfechos y conmovidos por estas manifestaciones de cariño de sus paisanos.

Graves sucesos en Algeciras

Madrid 30.

En Algeciras han ocurrido graves sucesos.

He aquí detalles de los mismos:

Una pequeña embarcación tripulada por tres hombres se dirigía á Algeciras con objeto de alijar unos bultos de tabaco. No se sabe lo que sucedió á punto fijo. Lo indudable es que dos tripulantes quedaron muertos por los disparos de arma de fuego de los empleados de la Tabacalera, y el otro herido de muchísima gravedad.

En vista de los telegramas que se han recibido esta madrugada, se deduce que en la mañana de ayer, al conocerse en Algeciras este suceso, se formaron grupos amenazadores que querían lynchar á los empleados de la Tabacalera. Para calmar los ánimos la guardia civil detuvo á dichos empleados é intentó conducirlos á la cárcel para salvarlos del pueblo.

Al llegar á la entrada de la población los empleados de la Tabacalera, custodiados por la guardia civil, la comitiva fué furiosamente apedreada.

El alboroto aumentaba por momentos. La guardia civil dejó á los presos en un aparcador, no atreviéndose á llevarlos hasta la cárcel. Las mujeres tomaban gran parte en la manifestación y eran en tanto número como los hombres. El pueblo quería lynchar á dichos empleados del Resguardo de la Tabacalera. La autoridad militar logró calmar algo los ánimos prometiéndoles el castigo ejemplar de los culpables. Después llegaron á Algeciras nuevas fuerzas de la guardia civil, logrando ingresar á los empleados de la Tabacalera en la cárcel. A consecuencia de las pedreas resultó un empleado gravemente herido y varios individuos con contusiones.

Según declaración del marinero que llevaba el timón del bote, los empleados de la Tabacalera hicieron fuego contra los del bote, y él les pidió que no tirasen más porque tenía dos muertos á bordo. Los tabacaleros continuaron disparando, y el infeliz cayó herido de una bala en la vejiga. Este marinero murió al poco rato. Era casado y dejaba siete hijos. Los ánimos están exaltadísimos en Algeciras. Las tiendas se han cerrado. Disueltos los grupos que se formaron ante la cárcel, los manifestantes se dirigieron al local de la Tabacalera, rompiendo todos los cristales y pidiendo venganza.

Las últimas noticias comunican que se ha restablecido la tranquilidad, á pesar de hallarse los ánimos muy excitados.

NOTICIAS

España y Extranjero

Convenio hispano americano

París 27.—La Daily Mail de Londres publica la noticia de que el delegado de Negocios Extranjeros de Marruecos Mohamed-Torres ha firmado con el ministro español en Tángar la ratificación del tratado hispano-marroquí. Debe de referirse al protocolo consecutivo á las negociaciones de la embajada extraordinaria que España envió á la corte cherifiana.

La infanta doña Cristina

Teniendo en consideración el gobierno el estado valedudinario en que se encuentra la infanta doña María Cristina de Borbón y Borbón, estado que reclama especial guarda y cuidado de su persona y bienes, y considerando que la potestad doméstica reconocida por el régimen legal de la monarquía al rey, como jefe de la real familia, ha sido ejercida por todos los reyes de España de la misma manera bajo el amparo de diversas Constituciones políticas, á propuesta del presidente del Consejo de ministros ha sido nombrado tutor para la guarda de la persona y bienes de la infanta doña María Cristina, mientras dure su estado de incapacidad, D. Alfonso Osorio de Moscoso, duque de Terranova y marqués de Monasterio, con relevación de fianza.

El incendio de Valle de Irueles

Avila 28.—Acaba de recibirse un telegrama del ingeniero Sr. Sainz dando algunos detalles del incendio de Valle de Irueles.

El siniestro se inició á las once de la noche del día 26 y ya van quemadas más de mil hectáreas.

El fuego tiene á aumentar en algunas secciones á causa del fuerte viento que reina. El telegrama termina reclamando más personal y señalando la conveniencia de que se presente en el lugar del siniestro el juzgado de Obreros.

Por otros conductos se sabe que gran número de pinos son presa de las llamas.

Gravedad de Lagartijo

Córdoba 29.—Lagartijo está gravísimo. En los cuatro últimos días la enfermedad ha hecho un alarmante progreso.

Se repiten con frecuencia los ataques de disnea, siendo cada vez más difícil en el enfermo la respiración.

El paciente se muestra abatido, y se niega á hablar y á tomar alimentos.

La situación del enfermo es muy desesperada.

Anoche le recibió la confesión un sacerdote amigo suyo.

La casa de Lagartijo es muy visitada.

Se teme de un momento á otro que llegue el funesto desenlace.

Ahora me informan de que el estado del paciente ofrece muy pocas esperanzas, encontrándose en la misma situación de gravedad que anoche.

Celo excesivo

París 30.—A la puerta de la Exposición, en la avenida de los Campos Eliseos, la policía ha detenido á un súbdito persa; sospechoso nada menos que quería dar de puñaladas al zha.

El soberano ha ido efectivamente en carruaje á la Exposición desde el hotel de la avenida del Bosque de Bolonia.

Pronto se ha desvanecido la acusación de la policía; pues el detenido ha resultado ser un empleado en el pabellón oficial de Persia, incapaz de nada malo.

Él ha, escoltado por una sección de coraceros, entró á las nueve de la mañana en la Exposición.

Ha visto los dos palacios de Bellas Artes y el pabellón de su nación, sin incidentes.

Bodas reales

Madrid 29.—El Correo traduce un artículo en que Le Temps de París se pronuncia categóricamente contra la proyectada boda de la princesa de Asturias con D. Carlos de Borbón.

Aquí se supone, atendiendo á las últimas declaraciones del Sr. Sagasta, que se va á dar largas al asunto, esperando la caída de este Gobierno y la elección de nuevas Cortes, que serán las que dará el indispensable concurso para legalizar las capitulaciones matrimoniales.

El exterior español

Madrid 29.—Telegrafían de París que el Consejo de tenedores de deuda exterior ha aceptado definitivamente la reducción del interés de dicho papel al 3 y 1/2 por 100.

Francia y España

Madrid 29.—El Globo recoge el rumor de que la escuadra francesa irá á San Sebastián y que el Rey para corresponder á esta atención irá en octubre á París, acompañado de su cuartel militar.

El prometido de la princesa

Madrid 30.—Dice un despacho de San Sebastián: En el expreso ha marchado á París el príncipe D. Carlos de Borbón.

Despidiósele en la estación el Sr. Dato y varias autoridades civiles y militares.

En nombre de la Reina ha ido á despedirle el duque de Sotomayor.

El príncipe D. Carlos estuvo esta mañana en Miramar para despedirse personalmente de la real familia.

Es probable que vuelva á San Sebastián antes que termine la jornada voranlega de los reyes.

De todos modos es seguro que para noviembre hallará en Madrid.

Nuestra Información

Medida plausible

El Sr. Comandante de marina, con el objeto de evitar que se repitan los regateos entre los vapores de la Isleña Marítima y la Unión Comercial ha procedido á precintar y sellar las válvulas de seguridad de las calderas de dichos vapores.

De este modo no podrán desarrollar mayores velocidades de las que permitan sus condiciones, ni sujetar las calderas á mayor presión que la ordinaria sin riesgo de que se abran las válvulas y desaparezca el sello, en cuyo caso la comandancia de marina castigará duramente al capitán del vapor en que esto suceda.

Oreemos muy acertada la medida porque evitará todo peligro para los pasajeros.

Donativo

Habiendo recibido el presidente del Colegio de farmacéuticos de esta ciudad D. Juan Valenzuela una invitación de los farmacéuticos de Alboix, población que hace poco fué víctima de terribles inundaciones, para que los de Palma contribuyeran á la suscripción abierta para socorrer á los damnificados, telegrafió ayer el Sr. Valenzuela diciendo que por el Banco de España remitía 250 pesetas con que el Colegio farmacéutico de Baleares contribuía á aquella piadosa obra.

La canalización de aguas

Estos días hemos oido conversaciones respecto á las dificultades que D. Joaquín Gual de Torrella opone al proyecto y para averiguar la exactitud de lo que se decía hemos procurado reunir informes verídicos con el objeto de ilustrar á nuestros lectores.

El Sr. Fontseré, cuyas pertenencias de agua se hallan enclavadas en el torrente de San Pedro, término de Esporlas, proyectaba abrir los pozos de alumbramiento provisional en los terrenos de las márgenes del mismo que pertenecen al Sr. Gual de Torrella, con el objeto de evitar de este modo que los aguaceros que tan frecuentes suelen ser en los meses de Setiembre y Octubre no sólo pudieran inundar y destruir los trabajos sino poner en peligro la vida de los trabajadores.

Para esto contaba con una autorización escrita del difunto D. Fausto Gual de Torrella y otra verbal de su heredero D. Joaquín concedida hace algunos meses. Pero éste último, cuando el señor Fontseré hace pocos días le visitó para pedirle nueva y definitiva autorización se negó á concederla fundándose, más que en los intereses particulares, en los reiteradas indicaciones que en este sentido le han hecho algunos señores del sindicato de San Baster.

Sucintamente expuestas, estas son las noticias que el Sr. Fontseré nos ha facilitado, añadiendo que la actitud del señor Gual de Torrella le coloca en una situación difícil, pues le obliga á verificar las obras dentro del mismo cauce del torrente de San Pedro, exponiéndose á que no puedan terminarse los trabajos de alumbramiento provisional antes de que sobrevengan las lluvias de otoño, y aplazar aquellos trabajos hasta el principio de la próxima primavera.

De uno y otro modo, la dificultad es seria, aunque no invencible.

El Sr. Fontseré, según nos ha manifestado, optará seguramente por empezar cuanto antes las obras en el torrente con el fin de terminarlas pronto, aunque este medio sea el más expuesto y peligroso.

Habiendo procurado conocer la actitud del Sr. Gual de Torrella nos aseguramos este señor que ni su difunto padre ni él tienen contraído compromiso alguno que los obligue á autorizar las obras que solicita el Sr. Fontseré. El difunto D. Fausto Gual autorizó solamente al Sr. Fontseré para hacer un pozo en los terrenos de Canet, con el único objeto de probar las aguas de aquel sitio, pero no para que sirviera de base para el alumbramiento y canalización de aguas de la Gimnesiana.

El manantial de agua enclavado en las faldas del Sr. Torrella está mucho más elevado que el sitio donde intenta el señor Fontseré aluzbrar las aguas así es que en el día de mañana que resultara perjudicado aquel, no sería posible bajo ningún concepto devolverle las aguas perdidas.

El Sr. Torrella dice que si bien vería con gusto que este realizara su proyecto de abastecimiento de aguas y se halla dispuesto á secundar todo esfuerzo que tienda al mismo fin, no se considera en el caso de consentir que se le irroguen grandes perjuicios sin la correspondiente indemnización ni ha de dejarse despojar de lo que de derecho le pertenece.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana á las nueve y media se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia en juicio oral y público la causa instruido en el Juzgado de Inca contra Miguel Siquier Tugores acusado del delito de lesiones a la vecina de Buger Juana Ana Perelló Bueadas.

El teniente fiscal señor Corral sostendrá la acusación y el letrado señor Socías defenderá el procesado.

Del mar

A las cinco de esta mañana ha fundeado en nuestro puerto el vapor-correo Ciudad de Mahon, procedente del puerto del mismo nombre.

—El vapor Isleño á las nueve y media de esta mañana ha salido para Ibiza y Valencia.

Comision Provincial

La presidió el Sr. Socías y asistieron los señores Puigdorfla, Sans, Amer y Barceló.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Sollér para realizar el proyecto de alineación y rasante de la plaza del Arrabal y calle de Castañer, acordándose que se puede declarar la necesidad de la ocupación de la parte de las fincas que se intenta expropiar.

No habiendo remitido el alcalde de Manacor las cuentas de ingresos y gastos de la cárcel de aquel partido respectivas á los años económicos 1896 á 97 y 1897 á 98, se acordó prevenirle que sino remite dichas cuentas en el término de 8 días se le exigirá la responsabilidad en que habrá concurrido por su negligencia y desobediencia.

Igualmente se acordó prevenir al mismo alcalde que si no remite contestados dentro del quinto día los pliegos de reparos que motivó el examen de las cuentas de ingresos y gastos de la Cárcel de aquel partido durante los años económicos de 1891 á 1894, se le exigirá la responsabilidad en que habrá incurrido por su negligencia.

Se autorizó al director de la cárcel de Audiencia para que pueda adquirir la psja larga necesaria para la renovación de colchones.

Se acordó adquirir 12 gergones, 36 tablas y 24 barquillos con destino á la de Audiencia.

Se acordó encargarse al arquitecto de provincia que formule el proyecto para proceder á la expropiación forzosa de varias parcelas de terreno indispensable para completar la latitud de 10 metros que debe tener la calle denominada Gran Vía comprendida en el ensanche del Noguerá.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á un vecino de Inca.

Se acordó remitir al alcalde de Andraitx el proyecto de ensanche del cementerio de aquella villa.

Se enteró del resumen estadístico de presos existentes en la cárcel de Audiencia y de que la subasta para el derribo de varias construcciones del Instituto Balear, lindantes con las calles de Monserrat y de las Escuelas, había quedado desierto; acordándose señalar nueva subasta para el día 14 del corriente á las doce de la mañana.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Ayuntamiento

Sesión de hoy

Se ha abierto á las doce del día bajo la presidencia del alcalde D. Antonio Roselló asistiendo los concejales señores Compañy, Pou, García Moll (D. Rafael), Pomar, Pizana, Bonnin, Baskard, Martínez, Olar, Farrer, Quachivi, Abriñes, Ruy, García Orejón y Martí.

Se han leído el acta de la sesión anterior y una relación de cuentas por servicios municipales siendo aprobadas ambas cosas por unanimidad.

Se ha dado cuenta de una denuncia del maestro de obras municipal contra una casa de la calle de Maimón, en la cual se desplomó ayer el apuntalamiento, acordándose ordenar el derribo inmediato de la misma.

Se ha acordado dar de alta en el padrón de vecinos á D. Antonio Garau Montaner y su familia.

Se ha aprobado la distribución de fondos para el presente mes, acordándose además á propuesta de la comisión de hacienda que se entregue una cantidad á cuenta de los distintos débitos no consolidados del ayuntamiento.

Han sido aprobadas ciertas cuentas de la sociedad de alumbrado por gas.

La corporación se ha enterado de un oficio del Sr. Gobernador civil confirmando el acuerdo del ayuntamiento relativo al desarrollo de un proyecto de mejora de esta ciudad por los aspirante

á la plaza de arquitecto municipal y de otro de la misma autoridad confirmando la suspensión deaveldo de D.ª Gracia Alcaide mientras no desempeñe la escuela de la calle del Sindicato.

Se ha dado cuenta de una instancia presentada por numerosos vecinos del Coll d' en Rabassa pidiendo que el ayuntamiento tome un acuerdo enérgico para que antes de la época de las lluvias se proceda á la limpieza y saneamiento de los campos de «Son Mossion» y «Son Bañia», con el objeto de evitar el desarrollo de enfermedades infecciosas y todo peligro de inundaciones.

El Sr. Pou ha apoyado la petición diciendo que el acuerdo se impone puesto que la época actual es la más apropiada para verificar fácilmente aquellos trabajos. Ha manifestado que todos los propietarios de los terrenos están dispuestos á limpiarlos ó los han limpiado ya menos de dos del término de Lluchmayor, proponiendo que se pase á éstos un oficio concediéndoles un mes de plazo para las obras de referencia. Se ha aprobado la proposición.

El Sr. Pomar ha explanado su interposición acerca la cuestión del Madero diciendo que sentía la ausencia del señor Fuster contra quien iba á dirigir sus ataques, aunque los principales irían dirigidos al Ayuntamiento por haber aprobado la proposición del Sr. Fuster en contra de la primera proposición del señor Pomar aprobada por unanimidad. Todo por no conceder 2 500 pesetas que pedía el Sr. Pomar para una mejora de tanta utilidad cuando para hacer célebre á D. Jerónimo Roselló se gastaron más de 3 000 y en tantas otras cosas inútiles se gasta el doble y el triple de aquella insignificante cantidad.

Después de dar lectura á sus proposiciones y á la del Sr. Fuster que ocasionó esta la salida del Sr. Calvet, después de haber manifestado que la proposición del Sr. Fuster envolvía tan solo ideas de monopolio, mientras que con la del señor Pomar el Ayuntamiento desembolsaba únicamente 2500 pts. pidió el Ayuntamiento que volviera las cosas á su primitivo estado; es decir que aceptara su proposición que aprobó por unanimidad y que supuesto que para el nombramiento de arquitecto se acordó que los aspirantes desarrollaran un proyecto de reforma para Palma proponia que ese proyecto fuera el de la construcción de un Madero Modelo.

El Sr. Alcaide aprobó lo dicho por el Sr. Pomar encargando á este señor como individuo de la comisión de Hacienda que en el seno de la misma expusiera las condiciones necesarias para llevar á cabo la mejora referida y consignase en los nuevos presupuestos la cantidad correspondiente.

Se ha leído una proposición firmada por todos los concejales republicanos en la que después de un preámbulo explicativo, se propone lo siguiente: 1.º Que se pida al Ministro de Hacienda una rebaja de 55.000 pts. en el cupo de consumos con el objeto de que puedan disminuirse las tarifas que pesan sobre el vino común; 2.º Solicitar igualmente del mismo ministro la prórroga hasta fin de 1901 del actual arrendamiento de consumos con el objeto de que los presupuestos del próximo año puedan confeccionarse sobre una base segura; 3.º Pedir la ayuda de los diputados y senadores por Mallorca para conseguir las anteriores solicitudes; 4.º Que el Ayuntamiento reduzca también 55.000 pts. en sus ingresos por consumos y 5.º Que se aprueben las minutas presentadas por los firmantes de la proposición para redactar las peticiones dirigidas al ministro.

Aunque se ha acordado dejar la proposición sobre la mesa, el Sr. García Orell ha tomado la palabra para dar algunas explicaciones sobre la misma. Ha dicho que la proposición abarca dos extremos: 1.º la prórroga del arrendamiento de consumos por seis meses, y 2.º la rebaja de 55.000 pesetas en la parte del cupo que percibe la hacienda con el objeto de que unida esta cantidad á otra igual de la parte que corresponde al ayuntamiento puedan reducirse á la mitad las tarifas sobre el vino común.

Aunque soy enemigo de la prórroga del arrendamiento reconozco la necesidad de pedirlo porque de lo contrario no podríamos confeccionar los presupuestos por ignorar la cantidad que percibiríamos en el segundo semestre del próximo año.

En cuanto á la rebaja de las cuotas sobre el vino, los nuevos concejales que vinimos aquí con un programa público que luego aceptó toda la corporación, tenemos necesidad de implantarla porque estamos á ello comprometidos y porque desde hace tiempo lo reclama la opinión pública.

El Sr. Cuschieri ha manifestado su conformidad con lo manifestado por el Sr. García indicando la conveniencia de que se pida una baja más importante en el cupo de consumos invitando á los demás ayuntamientos de la isla á hacer

colectivamente la petición, pues sabido es que en todos ellos los cupos son más elevados de lo justo.

El Sr. Pomar ha dicho que en vez de la rebaja que se pide podría gestionarse el pago de los 50.000 duros que la hacienda adeuda al ayuntamiento, acordándose de dejar el asunto sobre la mesa sin perjuicio de que las comisiones respectivas estudien las proposiciones de los Sres. Cuschieri y Pomar.

Se han concedido sesenta días de licencia al Sr. Alcaide para ausentarse de esta ciudad.

Después el Sr. Cuschieri ha preguntado por qué tiempo se dejarían los presupuestos sobre la mesa si se presentaban en la sesión próxima, pues él tenía que marcharse al campo y no podría regresar antes de quince días.

El Sr. García ha dado cuenta de que el plazo legal para la presentación de los presupuestos al Gobierno civil expira el 15 del actual y que por consiguiente, hasta entonces podrán estudiarse los concejales, si bien será fácil celebrar las sesiones extraordinarias que se necesitan.

El señor Company ha hecho constar que el arrabal de Santa Catalina sólo tiene empleados dos peones y cinco albañiles y no los que dice El Heraldo.

El señor Martí ha pedido que la comisión de obras se fije en las que se verifican en los caminos vecinales y el señor alcaide averiguó si algunos empleados dejan de cumplir su obligación y si alguno de la plaza de Abastos recibe remuneraciones en especies.

El señor Alcaide ha suplicado al señor Martí que señalara concretamente las denuncias puesto que es imposible castigarlas si no se le comunican, pues él es el último que las sabe por lo mismo que debe castigarlas.

El Sr. Martí ha dicho que lo lamentable era que las ignorara el alcaide y como no ha insistido en ellas se ha levantado la sesión.

SERVICIO postal de LA ULTIMA HORA combinación Centro de Anuncios.

Venta en Sóller

de una finca rústica, Olivar y selva cuya venta tendrá lugar en la postera acomoda, el día 5 de Agosto á las ocho y media de la noche en el despacho del Notario D. José Llabiadas (Sóller). Para más informes: pueden dirigirse á dicho Notario ó en Palma á D. Miguel Moll, Cadenas, número 11.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

No habiendo cumplido los Ayuntamientos de Algaida, Benabufar, Buñols, Deyá, Establimente, Luchmayor, Palma, Puigpuñent, San Lorenzo, Binisalem, Muro, Pollensa y Sineu, con lo prevenido en las circulares del Gobernador civil de la Provincia números 1.193, 1.157.1.417; los Secretarios de dichos Ayuntamientos que dentro de cinco días no hayan cumplido con el mandato ó excusándose con razón serán fuertemente multados por dicho señor.

Sabemos que el Centro General Administrativo que dirige el oficial primero de Administración de Hacienda D. Juan Siquier se cuida de la resolución de cuantas consultas se le dirigan referentes al Impuesto sobre utilidades, creado por la ley de 27 de Marzo último, como también de las declaraciones juradas y demás documentos que vienen obligados á rendir las Sociedades, Compañías y particulares, mensual y trimestralmente.

Un muchacho que ayer tarde se hallaba jugando en una de las márgenes del torrente de San Magín tuvo la desgracia de caerse dentro produciéndose una considerable herida en la cabeza. Fué conducido á la casa de socorro, en donde le auxiliaron los médicos municipales.

Hoy han desembarcado en nuestro puerto 119 pasajeros; 20 de Mahón y los restantes de Barcelona.

En el vapor-correo Cataluña han venido nuestro paisano el exímico poeta D. Juan Alcover, D. Amado Eusefiat, teniente coronel de artillería, D. Luis Homs, sub inspector de Sanidad militar, D. Fernando García Latorre, capitán de artillería y ayudante del capitán general de estas islas, D. Antonio Marcús, médico, la señora esposa del Delegado de Hacienda y el señor de La Rosa, administrador de aduanas de Sóller.

El vapor Cataluña ha sido portador de 1,563 sacos de harina y salvado, 424 bultos de lana, aceite, tegidos, aguardiente, hierro y varios.

Custodiados por la guardia civil han venido en el vapor-correo de Barcelona

dos sujetos, uno de los cuales es doctor del servicio militar.

En San Francisco de Asís mañana se celebrará fiesta en obsequio de Nuestra Señora de los Angeles.

En la misa mayor se cantará con música y voces una partitura del Mtro. Lorenzo Perosi.

Padres cuidadosos de vuestros hijos, si estos padecen de escrofulas, raquitismo ó linfatisismo, hacedles tomar el Jarabe ó el vino yodotánico forstado del Doctor Aguilló, de preferencia á todas las emulsiones, y los veis pronto curados.

De venta en la Farmacia del señor Forteza y principales boticas.

De utilidad indiscutible

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, se curan con el Elixir Estomacal de Sals de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cuartera, número 2.

Crónica religiosa

En la Iglesia de San Francisco el jueves 2 del corriente se celebrará solemne fiesta en honor de Nuestra Señora de los Angeles; á las diez y media se pondrá de manifiesto S. D. M., y acto continuo se cantará con orquesta la misa mayor, composición del Mtro. Perosi, predicando el Rdo. P. Manuel Carceller, S. J.

Anoche terminó el tríduo de Cuarenta Horas que se venía celebrando en la iglesia de Montesión en obsequio á San Ignacio de Loyola.

Se cantó un solemne trisagio con música, compuesto expresos para esta fiesta por el profesor D. Pablo Coll.

El Rdo. P. Moltó, ocupó el púlpito desde donde pronunció hermoso discurso que fué muy del agrado de los numerosos fieles que asistían al acto.

La Congregación de San Ignacio en masa asistió á la fiesta dándole realce. Al tiempo de la reserva se cantaron varios motetes.

Boletín para mañana

Santos.—Nuestra Señora (de los Angeles y San Alfonso) Mariá de Ligorio, obispo, confesor y fundador.

Jubileo de la Porciúncula.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Merced. A las seis se expondrá S. D. M. al tiempo de celebrarse una misa; á las diez misa mayor cantada. Por la tarde actos de coro, rosario al anochecer, meditación y reserva.

Boletín meteorológico

Igual ó más cálido que los anteriores ha sido el día de hoy.

El barómetro y termómetro continúan á la misma altura que estos días últimos.

Desde muchos años atrás no se había sentido el calor de manera tan exorbitante y por tantos días seguidos.

Los baños durante casi todo el día se ven muy animados por ser el calor insoportable, excepto durante las altas horas de la noche.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA

Día 30.—Nacimientos: Varones 9.—Hembras 1.

GUERRA

Día 30.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.

Matrimonios: D. Pedro Cabot Roca con doña Jerónima Gual Estarás; D. Guillermo Terrasa Estarás con D.ª Esperanza Ribas Puigserver.

MORTAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 31 de Julio de 1900.

Existencia de ayer	Entradas	Salidas	Fallecidos	Quedan
325	4	1	2	328

CEMENTERIO
Día 31.—Antonio Frau Vaquer, viudo, 88 años, Son Sarriana, tumor necrótico.—Eulitasa Garí Mas, viuda, 81 años, Hospital, gangrena.—Bartolomé Sanaí Florit, 15 meses, Secar del Real, sarampión.—Antonio Burguera Olivér, 26 meses, Pas. eclampsia.

Academia preparatoria para la carrera militar dirigida por los primeros Tenientes del arma de Caballería

D. JOSE GRALLA y D. DIODOZO ORDINAS
Esta Academia abrirá las clases el día 1.º del próximo Agosto, en la Plaza del Teatro número 44, piso 2.º
Para informes y inscripciones, Apuntadores, 28, principal.

Gran Almacén de papeles pintados

de Jaime Hernández, Sucesor de Barcelona, calle Car. nú. 28.

Grupos compoensia
Papeles desde el 1/2 Real á 100.—Arr. tendidos mates á 5 rs. el rollo.—Fondos liso desde 5 id. al rollo.—La solación á Real el rollo.
También se tienen varios rasos de Tala.
La casa hace todo clase de trabajos en y desde su con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte Decorativo; la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL — PALMA

Cineatógrafo Baleárico

(Huerto del Rey)
VISTAS VARIADAS y CORRIDA DE TOROS

Precios: Público, 20 céntimos.—Preferencia, 30 id.

Las islas

Artá 31

Según se nos informa, las fiestas de San Salvador, que deben tener lugar en este pueblo los días 6, 7 y 8 de Agosto, van á celebrarse este año conforme á un programa adaptado á la variedad de gustos y aficiones de propios y extraños.

Hé aquí el programa, que atendiendo á nuestro interés en hacerlo público, nos ha facilitado la comisión de festejos:

Día 6.—Completas solemnes en la Parroquia. Iluminaciones y enramadas en la escalinata, fachada y miradores de San Salvador y en la explanada de la Iglesia, desde el anochecer. Verbena con música y fuegos artificiales en la plazoleta del mencionado oratorio.

Día 7.—Misa solemne en la Parroquia, con orquesta, y sermón que dirá un distinguido orador de esta isla. Carreras de hombres, mujeres, niños y caballerías, en que, además de concederse los premios de costumbre (joyas) á los corredores que primero alcancen la meta, se gratificará con una cantidad en metálico á todos los que tomen parte activa en dichas carreras. Completas en el oratorio de San Salvador, seguidas del baile popular de «La Oisterna», fuegos artificiales y serenata en la Plaza de la Constitución. Baile á usanza del país, en el Trespólot.

Día 8.—Oficio con música y sermón, en San Salvador. Carreras, cucaña con varios premios, baile, etc.

Dado el atractivo que seguramente despertará esta ameno programa, es de esperar que las fiestas de referencia, serán como todos los años, muy concurridas.—C.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Lagartijo en la agonía

Madrid 1 (9'30 m.)

Dicen de Córdoba que en el momento de telegrafiar está agonizando el afamado diestro Lagartijo: sus hermanos y sobrinos lloran agrupados alrededor de la cama.

Numerosos amigos acuden á enterarse del estado del moribundo.

Incendio formidable en Santander.

Madrid 1 (9'30 m.)

Se ha declarado un horroroso incendio en los grandes almacenes que la Tabacalera posee en el barrio extremo de Maliano en Santander. Funciona el magnífico tren de extinción de incendios. Las pérdidas son considerables.

Se ha conseguido localizar el incendio impidiendo se propague á unos almacenes próximos que encierran alcohol.

Las llamas han destruído 35 tercios de tabaco que se calcula valen tres millones de pesetas.

Los fueros y el Guernica-Arbela.

Madrid 1 (9'30 m.)

Bilbao.—Con motivo de haberse acordado que las cuatro provincias Vasco-navarras acudan hoy á Guernica á realizar un acto en favor de los Fueros, el diputado señor Arana ha presentado un escrito prota stando del acuerdo, diciendo que sólo los vizcaínos pueden llevar el carácter oficial y que las provincias de Alava, Guipúzcoa y Navarra pueden asistir como particulares, puesto que éstas tienen otros puntos donde hallarse los símbolos de sus libertades. Termina diciendo el diputado vasco que la Diputación Vascaña debe protestar ante el gobierno español y los demás gobiernos de Europa de la ley que abolíó los fueros.

Edicto del Emperador chino.

Madrid 1 (10'45 m.)

París.—El almirante fracasé Mr. Comrejoles telegrafia desde Chefoo, con fecha 26 de julio, al Ministro de Marina, diciendo que existen grandes síntomas de pacificación, especialmente desde que se ha publicado el edicto imperial. En dicho edicto se dice que el gobierno chino no es responsable del estado actual de los acontecimientos, limitando á aquél en todos sus actos en mantener la paz.

Añade el edicto que el gobierno chino cumple todavía los tratados con los extranjeros y las visiones.

Monumento á Humberto I — Telegramas de pésame.—Junto al cadáver.

Madrid 1 (10'45 m.)

Roma.—El periódico *Perseveranza de Milano* ha abierto una suscripción para erigir un monumento á Humberto I.

Entre los millares de telegramas que la familia real ha recibido figura uno de Lihunghang, emperador de la China.

El Cardenal arzobispo de Milano ha visitado á la reina viuda. En la cámara mortuoria rezó con dicha augusta senora y bendijo el el cadáver de Humberto.

Noticias de China

Madrid 1 (10'45 m.)

Londres.—Los periódicos de esta capital publican despachos de Pekin fechado el 21 de julio próximo pasado, diciendo que la primera noticia que del exterior llegó á las legaciones fué recibida el día 18 de julio y en ella anunciaban el fracaso de la expedición que para socorrer á los extranjeros habían organizado los internacionales, lo cual hizo más peligrósa la resistencia.

El gobierno chino, siguen diciendo los despachos, rompió las relaciones con los representantes extranjeros el 19 de junio; declararon la guerra el 20 del mismo mes y el armisticio comenzó el 17 de julio. Después de veintiseis días de ataque y continuo bombardeo y de haber intentado incendiar la legación británica, los chinos intentaron el asalto, impidiéndoles su cobardía consumar el hecho, habiendo resultado muertos once franceses, cinco ingleses, siete americanos, cuatro austriacos, siete italianos, cuatro rusos, diez japoneses, nueve cristianos chinos, treinta y un heridos, todos estos refugiados en la legación.

Los chinos tuvieron más de dos mil bajas.

FABRA

El Reuma

«Ciertos climas son más ó menos propicios al reuma, que en general es producido por el frío ó la humedad. Puede no obstante afirmarse, que en estas condiciones, una persona débil y de sangre empobrecida podrá ofrecer con gran facilidad un campo predisposto al desarrollo de esta enfermedad, que ataca de preferencia á los débiles. El reuma, sea agudo ó crónico, afecta especialmente las articulaciones, y se manifiesta por inflamación, hinchazón, dolores agudos, muy á menudo muy fuertes, y deja la impresión de quemadura en la parte enferma. Los movimientos se hacen difíciles, en algunos casos imposibles; y en un momento dado puede existir el temor de que el corazón sea atacado, poniendo el mal la vida en peligro. La debilidad y el agotamiento deberán ser combatidos con un cuidado especial por el empleo de un medicamento que devuelva á la sangre su vigor, que la ponga en estado de poder luchar con eficacia contra esta enfermedad. Las píldoras Pink del Dr. Williams, son el más eficaz regenerador de la sangre, y las curaciones que han operado son innumerables. Una de estas nos da la detallada descripción de esta enfermedad, del Sr. Giovanni Larivai, calle Moncalieri 5, de Torino.



«Desde hace muchos años padecía cruelmente de terribles dolores reumáticos y á pesar de todas las consultas y de todos los remedios tomados, no pude lograr mi curación, que únicamente las píldoras Pink me han dado. Tengo satisfacción en hacer constar su fuerza reconstruyente y en eficacia, ya que con su uso he logrado una curación completa.»

Las píldoras Pink tendrán igual eficacia en todas las enfermedades provocadas por la sangre viciada ó empobrecida, como son la anemia, la clorosis, las enfermedades nerviosas. Son de acción soberana en la convalescencia de enfermedades epidémicas, que habrán agotado la sangre.

Las píldoras Pink, preparadas por los señores Gabriel e Co., farmacéuticos, de primera clase de París se hallan de venta en casa de D. Juan Valenzuela, Palma de Mallorca y todas las buenas farmacias al precio de pta. á la caja ó pta. 21 las 6 cajas. Nuestro representante en España, Frans Janssens, Paseo de Gracia, 67, Barcelona.

CASA PERELLO



PIANOS

(Todos á cuerdas cruzadas)

La primera y única fábrica española que ha presentado los mejores pianos hasta el día. A la altura de los mejores extranjeros.

Todos van garantizados en absoluto, de cualquier defecto de construcción.

Toda persona que alquile uno de los citados pianos, por la cantidad que se estipule en 2, 3 ó 4 años, se le regulará el mismo al vencimiento del contrato.

Preziosos, económicos

TAMBIEN SE ALQUILAN USADOS

Unión-19-Palma

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL:—Madrid.

Calle de Génova, número 1. (PASO DE BEOLETONS)

Seguros contra incendio

Seguros contra robo

Seguros contra huracán

Seguros contra explosión

Seguros contra terremoto

Seguros contra inundación

Seguros contra incendio

Seguros contra robo

Seguros contra huracán

Seguros contra explosión

Seguros contra terremoto

Seguros contra inundación

Seguros contra incendio

Seguros contra robo

Seguros contra huracán

Seguros contra explosión

Seguros contra terremoto

Seguros contra inundación

Seguros contra incendio

Seguros contra robo

Seguros contra huracán

Seguros contra explosión

Seguros contra terremoto

Seguros contra inundación

Seguros contra incendio

Seguros contra robo

Seguros contra huracán

Seguros contra explosión

Seguros contra terremoto

Seguros contra inundación

Seguros contra incendio

Seguros contra robo

Seguros contra huracán

Seguros contra explosión

Seguros contra terremoto

Seguros contra inundación

HERPES. Curanse con el linimento ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta desenvolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, osteofitosis de la misma, arañazos, etc., etc.

BRONQUITIS CRONICAS Y TOSES PERTINACES

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro fls. frasco

Depósito: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura.

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza Sta. Eulalia, 10—Palma de Mallorca

Juan González

Concesionario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Última Hora, La Almudaina y La Unión Republicana

TARIFA DE PRECIOS QUE RIGE DESDE 1.º JULIO 1900

Anuncios en 1.ª página

Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página

Anuncios en la 4.ª página

Anuncios mayores á precios convencionales

Encje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10.00 por tirada de periódico.

CONDICIONES

Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciarlos.

¿En que tienda compras estas medias tan bonitas que enseñas cuando te sientas en el Borne y porque las cambies todos los días? Lirio Torcido.

Vapores Transatlánticos

HIJO DE J. JOVER SERRA

El vapor 'MIGUEL JOVER'

Saldrá del puerto de Barcelona para los de HABANA, SANTIAGO DE CUBA y GUINIFUNGO, con escalas en Canarias, el día 6 de Agosto próximo.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Oficinas de la 'Isla Marítima' —Palacio, número 36—PALMA—

Vapores transatlánticos 'Pillillos Izquierdo & C.'

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos

PARA HABANA, MATANZAS, VERACRUZ Y TAMPICO con escalas en PUERTO RICO, MAYAGUEZ y PONCE saldrá de este puerto en la primera decena de Agosto el vapor

CATALINA

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS. Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20—Palma.

Seguros sobre la vida

Este ramo de seguros garantiza el pago de las primas y el reembolso de los gastos de curación, y el pago de los gastos de entierro y sepelio.

Capital social efectivo Ptas. 12.000.000

Primas y reservas . . . 44.028.645

Total 56.028.645

SUBDIRECCION EN PALMA—Sol—33

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color canoso obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PRUEBAS. Venta en droguerías y perfumarias.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

VIUDA DE E. BANQUE

GRAN DEPÓSITO DE ACREDITADAS MAQUINAS PARA COSER WERTHEIM, PFAFF Y ESTRELLA

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

«CLAES» VENTA A PLAZOS

Colón, 34—Palma.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades biliosas en el

Purgante de ANDRES Y FABIA

Farmacéuticos premiados de Valencia

Cerrige inmediatamente. Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Aficciones nerviosas, Irregularidades del menstruo, Váhidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartara 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas caja

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubierto por Mr. E. A. Martell (1895) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de seis y más personas, 1.50 pesetas.

El gain de las Cuevas vive calle de Ará, número 31.—Manacor.

Establecimiento DE BAÑOS DE RIBAS

Abierto de 25 JUNIO á 15 Septiembre

Aguas bicarbonatadas variedad sulfatada de temperatura templada. Excelentes aguas, según certificados de los más renombrados facultativos para combatir las enfermedades del estómago, intestinos, hígado y aparato biliar, bajo, matriz, aparato urinario y demás abdominales.

Clima sumamente agradable en verano y tónico-excitante. (Altura) sobre el mar 810 metros.

Servicio de fonda inmejorable. Mesa francesa, española, restaurant y especial para enfermos y personas delicadas y todos los tratamientos que se sirven ordenar los respectivos facultativos de cada enfermo; precios de costumbre; salones de reunión, baile, periódicos, timbres y luz eléctrica, capilla con misa diaria, correo y telégrafo en el mismo, dirección telegráfica Baños Ribas Hay nuevas cocinas y comedores independientes para las familias que quieran arreglar la comida por su cuenta á 3, 4, 5 y 6 reales por persona y día; rebajas á que estén larga temporada.

Para más detalles y pedidos, Unión, 23, 1.º—Barcelona.

Las aguas embotelladas de dicho Bañadero se expenden en todas las farmacias.

Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y Gijón.

En las cojeras del ganado vacuno, zular y caballar, así como en los interiores y miembros de estos animales es eficaz, rápida y segura su acción resolutiva y rescativa, terminando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria por el facultativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel. Sustituye al hierro candente sin sus inconvenientes.

Se vende á 6 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

Kan-ol-kali

Limpia la cabeza, de caspa, hace crecer el pelo ó impide su caída. Frasco, 1 peseta.

Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

Venta

Tanto se vende como se alquila una casa situada, calle del Escorzo, números 53, 55 y 57, un agua de fuente y de pozo, hoy destinada á fábrica de Aliteria que por su local puede servir para varias industrias como igualmente para almazar y principalmente para hostel donde podrá alojarse muchos carruajes y caballos que se tendrá necesidad de ocupar la vía pública.—Informar en calle de la Estrella, número 34-2.

Oficiales Carpinteros

Se necesitan, calle del Sindicato, n.º 81.

Un caballero

desear un piso para alquilar que tenga buenas condiciones: en el caserío del Terreno y al aire libre.—Informar en el Centro de anuncios

Nodriz

Se desea una de buena referencias para lactar en su casa. Dirigirse calle de Puigblat, número 13.

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades conmutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, erisis, raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 2.50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio sigurísimo para la curación de las escrófulas ó tumerescencias, el herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fluxos blancos, las lagas de la matriz, la supuración de los ojos, las searas de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

MAGNESIA DE BISHOP.

El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

descubierto por Mr. E. A. Martell (1895) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de seis y más personas, 1.50 pesetas.

El gain de las Cuevas vive calle de Ará, número 31.—Manacor.

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades conmutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, erisis, raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 2.50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio sigurísimo para la curación de las escrófulas ó tumerescencias, el herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fluxos blancos, las lagas de la matriz, la supuración de los ojos, las searas de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.